



**Liebe Tourenführerinnen,
liebe Tourenführer**

Endlich! Die erste Ausgabe unseres Mitteilungsblattes in diesem Jahr ist fertig, und ich will mich an dieser Stelle für die zu lange Pause (9 Monate) entschuldigen. Ein Jahr voller Überraschungen und einem zuviel an Arbeit haben mitgeholfen, daß es diesmal so lange gedauert hat (und wohl auch die noch geringe Erfahrung mit Redaktionsschlußzeiten, etc.). Ich hoffe, daß das neue, professionellere Erscheinungsbild - dreispaltig, Farbtitelseite, mehr Abbildungen - eine kleine Entschädigung ist. Möglich macht diese Neuerungen unser neues Computerprogramm QuarkXPress (- hat nichts mit dem Milchprodukt zu tun). Daß unser Mitteilungsblatt hausgemacht ist, macht uns schon ein bißchen stolz, hilft aber vor allem die Herstellungskosten, die sich dadurch auf die Druckkosten reduzieren, sehr niedrig zu halten. So genügen uns zwei, drei Werbeeinschaltungen, um die gesamten Herstellungskosten zu decken!

Ein besonders spannendes Thema eröffnet diesmal den redaktionellen Teil: "AV-Notfallservice" ist die Bezeichnung für eine Rückhol-, Berge-, und Unfallversicherung für alle Vereinsmitglieder. Alpinreferent Robert Renzler hatte die Idee und von ihm wurde in 63 (!) Verhandlungsrunden ein Angebot erkämpft, das fast unglaublich ist. Mehr sei hier nicht verraten. Spannend wird daher wohl auch die diesjährige Hauptversammlung in Lienz, die über diese Neuerung abzustimmen hat. Daß ein "JA" das Leistungsangebot - und damit verbunden die Werbekraft für neue Mitglieder - ganz beachtlich erhöhen könnte, ist naheliegend. Besonders von aktiven Mitgliedern wird dieses Vorhaben sehr begrüßt, wie viele Diskussionen zeigten.

Weiterer Schwerpunkt ist auch diesmal das Thema Bohrhaken. Die Diskussion zwischen Befürwortern und Gegnern von Bohrhaken in klassischen Routen hat zu einigen Konflikten geführt, die in Absägeaktionen ihren Höhepunkt fanden. Nun liegt erstmals ein gerichtliches Urteil vor: "Der Angeklagte ist schuldig ...". Darauf zu bauen wäre sicher der falsche Weg, besser ist jener, der im Arbeitskreis Wilder Kaiser und nun auch im Arbeitskreis Hochkönig-Tennengebirge gefunden wurde.

Abschließend darf ich nicht vergessen, Euch daran zu erinnern, daß wir für Beiträge, Ideen, Anregungen, Reaktionen - kurz für Leserpost - sehr dankbar sind. Was sich in den Sektionen im Bereich Bergsteigen, Klettern, Ausbildung tut, Eure Probleme und Ideen, sollten hier Platz finden.

Herzlichst Euer

Michael Larcher
OeAV-Alpinreferat

Inhalt

AV Notfallservice 4
Die Unfallversicherung für alle Mitglieder

Kurse 7
Erste-Hilfe-Kurs für Tourenführer / Ausbildung zum staatl. Schitourenwart.

mit dabei waren 8
Kurse und Teilnehmer.

Die Standplatzkontroverse 10
Das Ergebnis der Umfrage / Arbeitskreis Hochkönig -Tennengebirge.

Der Prozeß 11
Erstes Urteil eines deutschen Gerichts für Haken absägen.

Richtig Klebehaken setzen 12
Anleitung zum Setzen der OeAV-Sicherheitshaken

Bücher 14
Pit Schubert: Sicherheit in Fels und Eis.

Impressum:

berg&steigen wird herausgegeben vom Alpinreferat des Oesterreichischen Alpenvereins: Wilhelm-Greil-Str. 15, 6020 Innsbruck. Redaktion: Robert Renzler und Michael Larcher; Gestaltung, Layout, DTP: Michael Larcher; Texterfassung: Monika Kofler. Filme und Lithos: PINXIT Desktop-Publishing, 6067 Absam. Alle Fotos: M.Larcher.

Titelbild: Üben im Klettergarten - Die Seilverlängerung.

